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□本报评论员
张赤奎

边界小村故事多，前新屋村好温柔，如栀子花沁人心脾。生活在这
样一个小乡村，村民的幸福指数一定很高。这种幸福指数，是每位村民
齐心协力营造起来的。有道是，一家好不算好，大家好才是真的好。想
必前新屋村的村民们都有一腔为他人、为集体的好情怀。

小村民风如栀子花沁人心脾

永报“边界行”果真挖出“真家

伙”。读本报 2 日 4 版“边界行”系

列报道之《边界小乡村十年未闻吵

架声》一文，犹如一股朴实民风扑

面来。

厌倦了城里的嘈杂，许多人向

往体验古村落生活，不仅仅看好青

山绿水的自然环境与风貌，更看好

那里的古朴民风与文化。

看，“两位老农小桥边聊天，坐

在永康地界，脚却放在武义地界；

晚饭后，三五成群的人围在一起，

一边聊天一边健身。”闲情逸致跃

然纸上。再看，“夜幕降临，村民李

明君端水给术后行动不便的婆婆

洗脚；村民周联合和周联生兄弟的

母亲病了，两个儿媳妇端茶倒水、

洗澡换衣，伺候得比亲闺女还要周

到。”居家孝道可见一斑。

边界小村故事多，前新屋村好

温柔，如栀子花沁人心脾。于是，

我越发相信村支书谢炳贤说的：

“邻里间或者是婆媳间的吵架声也

至少有十年没听到了。”

良好的民风带动村风，良好的

村风又促进民风，好一幅安居乐业

的和谐画卷。生活在这样一个小

乡村，村民的幸福指数一定很高。

这种幸福指数，是每位村民齐心协

力营造起来的。有道是，一家好不

算好，大家好才是真的好。想必前

新屋村的村民们都有一腔为他人、

为集体的好情怀。你看，村里想募

捐清塘修路，家家户户有钱的出

钱，有力的出力；搞新农村建设，村

民捐了 16 万多元；今年，村里打算

在村口修建休闲公园，村民又开始

主动捐款了⋯⋯

由此，耳边不禁响起一首歌：

“谁不说咱家乡好，得儿哟，依儿

哟，一阵阵歌声随风传⋯⋯”前新

屋村的好民风、好声音，随风传向

远方。

相比之下，江南街道栗园村

“300 年老建筑‘四本居’屡遭贼

手”这一幕（详见本报同日 7 版报

道），就令人别有一番滋味在心

头。令这里的村民深感痛心的

是，“再这样下去，村里仅剩的这

幢古建筑就要消失殆尽了。”这

么难得且不能再生的古迹，占地

约 2 万平方米，如果早就好好保

护起来，修缮一新，定是一处乡

村旅游观光的亮点，一棵“摇钱

树”，怎么能眼睁睁地让它败落，

屡遭贼手？

我在想，这幢有着历史印记的

古建筑，如果放在前新屋村，又会

是怎样一种境遇？村里集体收入

几乎为零，靠村里的力量修缮“四

本居”确实困难，那么文保部门去

哪里了？相关部门又去哪里了？

这么好的现存文物，不去保护，不

去开发利用，怎么都说不过去。有

的地方，为旅游经济，还不惜大兴

土木建假文物呢。

一只雕刻精美的“牛腿”当年

曾有人开价6000元收购，这整幢配

建书房、绣楼、仓房、马厩、书院、祠

堂、家庙等附属建筑共 500 多间的

建筑，其价值已经不仅仅是钱的事

情，而是当地历史文化的象征，是

无价之宝。

要是有前新屋村那股民风和

村风，想必定会发起集体募捐来拯

救。即便资金不够，先好好保护起

来应该是有这个能力的。归根到

底，还是有没有心的问题。人心

齐，泰山移。心里有集体，有新农

村建设，才有作为的动力。否则，

说什么都是一个零。

在第五个浙江生态日，市环保

局在《永康日报》开设“环保曝光

台”，对今年 1 月至 6 月因违法排

污、噪声污染等行为被处罚的 41

家企业一一进行公开（详见本报 6

月30日8-9版报道）。

在媒体开设“环保曝光台”，这

一做法是值得推崇的高招。为什

么说是高招？原因有这么几个。

一是曝光让污染企业颜面尽

失，无地自容，且因失信为社会所

不屑。有些污染企业可谓“老油

子”了，把关停几天或作点经济处

罚根本不当回事，因为这一点“损

失”，与他们违法排放“节省”下来

的成本相比不值一提。而曝光就

不同了，影响到的是企业信誉。

信誉就是形象，形象一旦受损，这

企业在人前还能有什么好口碑？

后果可能就是让人敬而远之，不

受市场待见。所以，污染企业大

都不怕检查，就怕曝光。曝光是

一种广而告之，如果想私下勾兑，

把大事化小、小事化了就没那么

容易了。可以说，曝光是对污染

企业的致命一击。当然，曝光是

一种手段，目的不是置企业于死

地，而是让污染企业有痛感，长记

性，走正道。

二是曝光可以充分调动广大

民众监督举报违法企业的积极性，

并实施有针对性地监督。要让涉

污企业无处遁形，仅依靠政府职能

部门的监督检查显然是难以做到

的。人民群众的眼睛是雪亮的，我

们必须动员全社会力量加强监督

举报，压缩违法企业的生存空间，

营造“过街老鼠人人喊打”的高压

态势。举报一经核实，迅速曝光，

这样群众与职能部门就会产生良

性互动，群众感觉职能部门对自己

的举报是认真的，没有置之不理或

束之高阁，因为曝光是一种最好的

回应。因为关切得到回应，政府职

能部门就会得到群众的信任，以更

加主动的姿态睁大监督的眼睛。

对于那些被曝光过的违法企业来

说，群众则会盯得更紧。其实，这

也是一件好事，有利于他们校正企

业的发展方向。群众的眼睛睁大

了，政府职能部门就不会成为聋子

的耳朵，因为群众就是他们布下的

天罗地网，看你违法企业的猫猫能

躲得了几时？

三是曝光违法企业，也是职能

部门向社会表明依法行政、公正执

法、干净干事的决心和态度。违法

企业有没有得到处理？处理是轻

了还是重了？同样的违法企业会

不会处理了东家而放过西家？因

为违法企业曝光了，这些问题就会

得到关注，藏不了也掖不着。放在

过去，个中内情几人能知？曝光违

法企业，表明了职能部门的无私和

坦荡，不徇私情，不做交易，不搞变

通，坚持一碗水端平，一把尺子量

到底。

在 媒 体 上 开 设“ 环 保 曝 光

台”，永康不是首创，相信还会有

更多的“后来者”。现在的问题

是，这个“曝光台”能不能在媒体

上扎下根来？如果不是一个经常

性的栏目，仅为了应景，其效果恐

怕也只能体现在一时。还有，曝

光也要讲效率，如果把集中曝光

改为“查一曝一”，可以令一些心

存侥幸的违法企业悬崖勒马，起

到查处一个教育一片的作用。集

中曝光，则拉长了时间段，使一些

原本通过及时警示就可以止步的

企业在违法路上不止步。

“环保曝光台”，值得推崇的高招
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□本报特约评论员
薛建国

把百姓装心头
百姓才将你放心上

□本报特约评论员
王国荣

凡事从老百姓的需求出发，时
刻将老百姓的事情放在心间。因
为，只有真正将老百姓放在心上的
人，老百姓才会把你放在心上、夸在
口中，送你上领奖台。

在中国共产党成立 94 周年前夕，习近平总

书记6月30日在北京亲切会见全国优秀县委书

记时，对广大县委书记提出了四点要求：做政

治的明白人，做发展的开路人，做群众的贴心

人，做班子的带头人。

在我们党的组织结构和国家政权结构中，

县一级处在承上启下的关键环节，是发展经

济、保障民生、维护稳定的重要基础，也是干部

干事创业、锻炼成长的基本功训练基地。“县委

书记责任不小、压力不小，要当好县委书记是

不容易的。”这是习近平总书记的原话。基于

此，他对广大县委书记提出了前述四点要求。

如果将县一级比喻成国家的“血管”，那么

村一级就是“血管”里的一个个“血细胞”。这

些“血细胞”的活力如何，健康状况怎样，将直

接决定“血管”的生命力。因而，对县一级来

说，“强身健体”，加强基层组织建设显得尤为

重要。

1 日，我市对 2014 年度 30 名“好村官”、20

对书记主任“好搭档”进行表彰，并为10 名治村

导师颁发证书。市委书记徐华水对优秀新农

村建设的“领头雁”提出了四个标准：做立场坚

定的“明白人”，做廉洁自律的“规矩人”，做敢

于担当的“干事人”，做吃得了亏的“老实人”

（详见本报2日1版相关报道）。

小小村官，也能拥有大大的情怀。“他，抢

抓机遇，引领高镇凤凰涅槃浴火重生；他，讲规

矩强班子，努力打造‘两富’周塘⋯⋯”报道中

虽未详细介绍受表彰“好村官”“好搭档”的事

迹，但从只言片语中，我们依然能感受到，这是

一批敢担当办实事的好干部，是一批老百姓眼

中的“明白人”“规矩人”“干事人”“老实人”。

当前，农村基层工作任务繁重，强农惠农

政策、农业产业结构调整、人口与计生、社会矛

盾纠纷调处、信访维稳，等等。如何应对错综

复杂千头万绪的工作局面，做百姓拥护人人爱

戴的“领头雁”，徐华水已经为广大村干部指明

了方向，即做好“四种人”。细究这四句话，与

眼下正在开展的“三严三实”专题教育活动十

分契合。做“明白人”“规矩人”，是对村干部严

以修身、严以用权、严以律己的要求；做“干事

人”“老实人”，则是对村干部谋事要实、创业要

实、做人要实的要求。

做好“四种人”，说起来就十二个字，但对

村干部来说是一大考验。怎么做，其实也简

单，只要牢记一点：凡事从老百姓的需求出发，

时刻将老百姓的事情放在心间。因为，只有真

正将老百姓放在心上的人，老百姓才会把你放

在心上、夸在口中，送你上领奖台。

当然，受表彰的这些“好村官”“好搭档”，

只是我市众多优秀村干部的代表。在我市农

村，还有很多一心为民办实事的村干部，他们

是我市新农村建设和经济社会发展的重要基

石。同时，我们也应清醒地认识到，村干部队

伍中也存在少数“害群之马”，不作为、乱作为，

更有甚者，为一己私利无所不用其极，严重损

害了党的形象和群众的利益。

有了“四种人”的要求，意味着今后评判村

干部称职与否，老百姓有了标准。只要将这些

标准抓牢了、对准了，村干部想不尽职都难，

“害群之马”也将无处遁形。


